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Con la colocación de ofrendas florales a nombre del
General de Ejército Raúl Castro Ruz y del Presidente de la
República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez en elAltar
de la Patria, del cementerio patrimonial Santa Ifigenia,
Santiago de Cuba recordó este 10 de octubre el inicio de las
luchas por la independencia, a 155 años de la gesta.

Ante los monolitos que guardan los restos del Héroe
Nacional José Martí y Carlos Manuel de Céspedes, precursor
del levantamiento, también se colocaron arreglos florales a
título de Esteban Lazo, presidente de la Asamblea Nacional
del Poder Popular, y el pueblo cubano.

Jorge Luis Aneiros, presidente nacional de la Unión de
Historiadores de Cuba, destacó el protagonismo de la zona
oriental del país en el proceso de preparación y desarrollo de
la guerra emancipadora, dados los numerosos levantamientos
acontecidos tras el llamado del 10 de octubre de 1868.

Según refirió, rendir homenaje a los iniciadores y
continuadores de la lucha significa enaltecer los méritos y
valentía de los hombres y mujeres que entregaron su vida
para defender el honor de la nación.

La ocasión también propició el depósito de rosas blancas
ante la tumba de Mariana Grajales, Madre de la Patria, y el
monolito que atesora las cenizas del Comandante en Jefe
Fidel Castro.

Durante la cita rememoraron las palabras del Líder
Histórico de la Revolución cubana dedicadas a la efeméride
al cumplirse su centenario, y en solemne peregrinación,
pioneros, jóvenes y una representación de los santiagueros
rindieron homenaje.

Encabezaron la ceremonia José Ramón Monteagudo Ruiz y
Beatriz Johnson Urrutia, primer Secretario del Partido en la
provincia y Gobernadora, respectivamente; el General de
Brigada Luis Lores Moreira, jefe de la Región Militar, y las
máximas autoridades del municipio.

Asistieron, además, representantes de las Fuerzas Armadas
Revolucionarias, el Ministerio del Interior y las
organizaciones políticas y de masas. (ACN)

El pasado 18 de septiembre de 2023, el Consejo de
Estado convocó a la realización del primer Proceso de
Rendición de Cuentas de los delegados a las Asambleas
Municipales del Poder Popular a sus electores, en el XVIII
mandato, del 15 de octubre al 30 de noviembre del actual
año.

Para suplirlo, los presidentes de las asambleas del Poder
Popular en cada municipio, como ya se ha realizado en
otras oportunidades, establecerán las coordinaciones
necesarias con las entidades administrativas que
corresponda, para en lo que resta del presente año, liberen
de sus funciones laborales a los delegados cuya actividad

laboral lo permita, y de conjunto con las organizaciones
políticas, de masas y sociales, incrementen su vínculo y
atención permanente con sus electores.

Los presidentes de las asambleas municipales adoptarán,
además, las medidas necesarias para mantener un control
y análisis sistemáticos sobre la gestión de las
administraciones locales, en medio de las actuales
limitaciones de recursos, en la atención y solución a los
planteamientos, quejas y peticiones de la población.

Teniendo en cuenta la situación que atraviesa el país, con
la generación eléctrica, el uso de combustible y la
afectación de servicios vitales para la población, que

pudiera afectar el cumplimiento de los objetivos del citado
Proceso, el Consejo de Estado ha decidido posponer su
realización para el primer trimestre del próximo año.

Pospone Consejo de Estado realización del Proceso de Rendición de Cuentas

Recuerda Santiago de Cuba inicio
de las luchas independentistas
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

FALLECIDOS

4/10/23 Rubén Álvarez Pompa, Internacionalista. Mella.
5/10/23 Orlando Ventura González, Pensionado Far.
6/10/23 Raúl Jardines Blanco, Internacionalista.
7/10/23 José Godofredo RiveroAndreu, Pensionado Minint.
8/10/23 Humberto Castillo Riveaux, Internacionalista.
8/10/23Arnaldo Matías Valles Ruiz, Pensionado Minint.
8/10/23 Osmel Omar Rojas. Internacionalista.

Juan Carlos Rosell coordinador para los Programas
del Comercio y los Servicios en el Gobierno
Provincial, explicó a que se
mantiene la per cápita establecida para cada
consumidor y agregó: “En estos momentos estamos
entregando dos libras más de arroz e iniciando la
distribución del café correspondiente al mes en curso,
-este jueves debían haber salido las primeras cinco
toneladas-.

“Se recepciona una cantidad de pollo para
comenzar su distribución: a las embarazadas un
kilogramo, una libra a los niños hasta 13 años y pollo
por carne de res correspondiente a septiembre para
las dietas médicas, y para los pequeños que no
recibieron la carne de res”.

Al momento de redactar esta información -jueves-,
se esperaba el arribo al territorio del barco con
chícharos, que permitirá entregar 20 onzas del grano,
es decir el correspondiente a dos meses -septiembre
y octubre-.

“En el caso de la leche, el pasado jueves se
continuó la entrega a los niños de las zonas urbanas
que han recibido 10 días; mientras que a los de la

montaña, que hasta ahora no habían recibido nada,
se les deben entregar 15 días. Se mantienen las
deudas a las embarazadas y a los pacientes con
enfermedades crónicas.

“En cuanto al pan correspondiente a la canasta,
aunque está garantizada la materia prima para su
producción, presenta atrasos en el horario que debe
vendérsele a los consumidores, debido a que la
harina se recibe diariamente procedente de la
capital, y luego comienza su distribución en el
territorio.

“Continuamos pagando los huevos de septiembre.
En cuanto a la mortadela, ya se ha comercializado
en algunas casillas, es liberada controlada a razón
de un kilogramo por núcleo, y su precio es de
410.00 pesos, costo que responde a que se está
haciendo con una materia prima diferenciada -no se
subsidia-”.

Sobre la merienda escolar el directivo precisó que
“está presentando irregularidades debido a la
situación que atraviesa el país con la llegada de
materias primas para su elaboración, por ejemplo,
el yogur, por la falta del frijol de soya; se buscan
diferentes alternativas para suplir ese alimento. El
pan tiene problemas por la misma situación que el
de la canasta”.

Sierra Maestra

UN saludo para ustedes, comienzo con el
mensaje de Mirta Delvaty Borges y sus
vecinos del edificio ubicado en Reloj entre
Santa Rita y Rey Pelayo, afirman: “En el
2019 una brigada de la Empresa de
Mantenimiento Constructivo #1, cambió el
techo de los apartamentos #654 y 656 altos,
los que estaban diseñados con dos aguas; al
realizar el arreglo, la hicieron de una sola
caída, y el tubo por donde baja el líquido es
de tres pulgadas de ancho por lo que no
puede evacuarla completa, afectando a los
de la planta baja. Después de quejarnos lo
cambiaron, y pusieron dos de seis pulgadas,

pero el problema continúa y las paredes por donde rueda el agua ofrecen
peligro de derrumbe. La brigada se retiró sin resolver la situación, han
pasado cuatro años y seguimos sin solución”...

YOLEIVIS Carrión Burgos, delA-
37, apartamento 10, en el centro urbanoAntonio Maceo, afirma: “Apesar
de haberse publicado que la impermeabilización del edificio quedó a
medias y partieron el tanque que abastece a cinco apartamentos; la
respuesta a ese medio de prensa fue que en el primer trimestre de aquel
año se resolvería esa situación y resulta que seguimos esperando… ya las
paredes cogen corriente. Tengo dos menores y vivo con el temor de que
algo malo les pase”…

VIRGEN Delis Borrero y vecina del G-27 apartamento del
centro urbano José Martí, expresa: “El 8 de abril se cayó un cable
eléctrico que da corriente a dos postes del alumbrado, se reportó ese
mismo día y me dieron el reporte #9202, se personaron ese día y se
llevaron el cable; ante el reclamo de los vecinos expresaron que a ellos los
mandaron a llevarse el cable y no a ponerlo. He llamado varias veces al
especialista que atiende estos casos y dice que va a mandar el carro para
resolver el problema. Hasta cuándo tenemos que esperar, la cuadra está
totalmente oscura”...

LARITZA Ortiz Guardia, de Calle
1ra # 7 alto, entre Carretera Central y Patricio Lumumba, reparto Jiménez,
manifiesta: “La tubería que pasa por la calle donde está situada mi
vivienda, está rota hace más de dos años y se ha creado un hueco que,
cuando llega el agua se llena y se desborda y corre por toda la calle y no se
resuelve el problema, además de que afecta la presión y no sube bien a la
segunda planta. Esto lo conoce la Dirección del Distrito, la Oficina de
Atención a la Población de Aguas Santiago y la delegada de la
circunscripción”…

Y ya me
voy… Chaoooooooooooooooooooo

CARLOS M. Quiala
Nápoles, de San Andrés S/N El Caney, expresa: “Los clientes de San
Andrés que estamos suscriptos para recibir la prensa en el Correo de
la localidad, no la recibimos desde finales de agosto, situación que es
de conocimiento de la zona postal del poblado, perteneciente al
Distrito #4 de Correo, deAtención a la Población de dicha entidad en
la provincia, pero no se resuelve”…

NELYS Sánchez Pérez y Lissett Soler Sánchez,
de los edificios F-35 al F- 48, en el centro urbano José Martí, dicen:
“Tenemos una situación crítica extrema de obstrucción de aguas
albañales sin pronóstico de solución al parecer, porque esto nos
afecta desde junio hasta la actualidad. El agua albañal corre por toda
la calle, frente a un círculo infantil hasta las dos entradas del F-46 y
F-47, con salida por la parte trasera del inmueble cubriendo toda la
acera”…

MIEMBROS del CDR 8 sito en Anacaona
Esquina Alfredo Zayas del reparto Santa Bárbara, manifiestan:
“Hace más de un mes que no se recoge la basura en esta área, esto es
lo de nunca acabar cada vez que se da la queja los compañeros de
Comunales resuelven el problema, a lo que se le suma el mal estado
del vial, el

l presupuesto”…

CONSUMIDORES del supermercado de micro 3,
refieren que existen problemas con el pago por el Código QR,
afirmando que el 6 de octubre al intentar pagar resulta que al
escanear el código no sale la página para efectuar el pago, sino un
listado de tres nombres. Al preguntar el porqué, la respuesta fue que
solamente la administradora puede autorizar el pago y que no estaba
en la unidad y se preguntan: cómo si se busca automatizar el pago, a
alguien se le ocurre incluir el factor humano como mediador.
Además debe valorarse que este supermercado tiene ocho bodegas,
cuatro carnicerías, punto lácteo y el de combustible, en fin unos 14
servicios y solo cuenta con una pancarta de apenas 20 cm en el salón.
Se requiere que exista un código en cada punto y se elimine el trámite
engorroso de encontrar a la administradora en la unidad…

Sabadazo

que nunca ha sido pavimentado y la respuesta es que no
está incluido en e
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La División Territorial RadioCuba Santiago
informa de dificultades en la transmisión de radio y
televisión en el territorio, que afecta la calidad de la
señal de televisión digital en sus dos modalidades:
estándar y alta definición (HD), y la televisión
analógica y la radio.

Yaima Reyes Cachemaille, especialista
comercial, dijo que los territorios más afectados
son Segundo Frente con todos los servicios de
televisión analógica, Radio Reloj y Radio Rebelde.
Esto se debe a que los transmisores presentan
averías técnicas.

“En el consejo popular Ramón de las Yaguas se
encuentran afectados todos los servicios de
televisión analógica excepto Cubavisión. En este
poblado la situación es más difícil porque los
sistemas de radiación y el equipamiento están en el
taller nacional y no se han podido arreglar por falta
de partes, piezas y componentes, por lo que su
solución no es inmediata.

“En el municipio cabecera, con la señal HD, se
afectó el transmisor por una descarga eléctrica y la
tarjeta de transporte de señal se dañó. Esto trajo

consigo que a pesar de que el transmisor está en el
aire, la programación que tiene es la misma que la
de la señal digital estándar radiada por el canal 33.

“La radio por onda media también se dificulta por
las averías técnicas, ocasionadas por la falta
constante de fluido eléctrico y la ausencia de
grupos electrógenos. Existen interrupciones en las
señales de Radio Reloj, Radio Progreso y Radio
Mambí”.

La directiva enfatizó en que estas carencias de
partes y piezas tienen que ver mucho con la
obsolescencia tecnológica y la no fabricación a
nivel mundial de equipamiento analógico.

Recalcó que la falta de combustible incide
directamente en que no se pueda, con la brevedad
necesaria, atender todas las averías o situaciones
que se presentan en los servicios.

“En Santiago de Cuba llevar la señal a cada
rincón también se dificulta por las montañas que
nos rodean. No obstante el empeño, la voluntad, el
sacrificio, la experiencia y el sentido de
pertenencia, así como el respeto al pueblo es lo que
hace que día a día se brinde lo mejor de cada uno de
los trabajadores de esta entidad que el pasado, 1ro
de octubre celebró su aniversario 28”, finalizó.

Informan sobre dificultades en
las transmisiones de radio y televisión

Yanet Alina Camejo Fernández

Angela Santiesteban Blanco

Actualizan sobre distribución de la canasta básica

Ríete si quieres Derramando independencia

Carlos Miguel Odio Lluany

Ese gran Carlos Manuel
De Céspedes del Castillo
Bajo un sol bien amarillo

El gran abogado fiel
Al esclavo inyectó miel
Inundando que actitud

Al rio la multitud
Palmas altas un horizonte
Dejen que se ría el monte

Que sueñe la multitud.
Las campanas resonaron
El viento al batir y fragua
Sonriendo La Demajagua

Y las subastas lloraron
Los ingenios no callaron

De octubre y su manifiesto
El colonialista inquieto

Por grito de libertad
Se esfumó su potestad

Sembrando este digno gesto.

SI ALGUIEN TE BUSCA

Si alguien te busca con
dolor...es porque tienes
el remedio.
Si alguien te busca con
palabras...es porque
sabes escuchar.
Si alguien te busca con
besos....es porque tienes
miel.
Si alguien te busca con
dudas...es porque sabes
el camino.
Si alguien te busca con
fantasías...es porque
tienes la realidad.
Si alguien te busca con
desespero...es porque
tienes serenidad.
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Se me antoja comenzar este trabajo con algunas letras de la
canción que dice:

Muchos se preguntarán el porqué, y es que hace unos días
navegando en las redes encontré una publicación de un joven
motorista que había trasladado a una persona hasta la
Terminal de Calle 4. En un primer momento le dijo el costo
de la carrera y el anciano le contestó que no podía porque el
dinero no le alcanzaba para seguir viaje hasta Guantánamo, y
accedió a llevarlo por un costo menor. En el camino conversó
con el pasajero y al llegar a su destino le dijo: “viejo la carrera
no vale nada”.

Este acto humanista me motivó a buscar al joven motorista,

Al conocerle me comentó: “su historia movió mis
sentimientos, yo también soy parte de este pueblo y tengo los
mismos problemas y necesidades”.

Siguiendo este hilo conductor di con la página del Club
Montaña Santiago de Cuba, al que pertenece el joven de la
historia, y rápidamente me puse en contacto con su presidente
y coordinamos un encuentro para saber de su quehacer.

El Club está formado hasta el momento por 15
muchachones llenos de sueños, pero con los pies puestos en
la tierra, los que rompiendo cánones y criterios que tiene la
sociedad de los motoristas se han dedicado principalmente a
realizar labores solidarias e irradiar su ejemplo al resto de los
ciclistas, con la fe de que sigan ese patrón.

Roberto Serret Boizán, presidente del Club, dijo a
: “Tenemos unos dos meses de fundado, surgió por

idea de nuestro representante, a quien lo llamamos
cariñosamente El Chino. Imaginamos su constitución con la
idea de marcar la diferencia entre los que ya existen en el país.

“Los integrantes del Club, somos Santiago, somos Cuba, y
estamos formados por un presidente, un vice, un secretario,
un tesorero, un comandante de alma, capitanes de ruta de
acuerdo con la cantidad de miembros, y por supuesto con
leyes, aunque nosotros nos hemos salido un poco de lo que
son las leyes clásicas que tienen estos tipos de clubes en el
mundo, porque nuestra particularidad es la de ser motorista,
marcando siempre la diferencia con lo que hacemos.

“El nombre de Club Montaña se debe a que vivimos en la
región oriental, la más montañosa de Cuba, y con orgullo la
representamos. El logotipo que nos identifica nos lo hizo un

diseñador gráfico perteneciente a la mini-empresa Oka
Creativo, al que le agradecemos por su ayuda y creatividad
para reflejar los macizos que nos rodean, la moto y los colores
de la bandera de la estrella solitaria en verdadera armonía.

“También, tenemos el carnet que acredita a los miembros y
cada uno tiene un número para lograr una organización y
facilidad a la hora de llamarnos, es más rápido al referirnos a
un miembro, decir, por ejemplo el 1, 5, 10…, la bandera y el
pulóver que nos identifican como Club y el lema que dice:
Club Montaña, delante de mí el camino, y detrás mis
hermanos.

“El primer requisito para entrar es que tengan licencia, y no
es necesario tener el ciclo propio, y existen regulaciones de
cobro cuando realizamos una que otra carrera.

“El propósito con que surgimos fue el de ir cambiando la
idea que tiene el pueblo de nosotros, de que somos
irresponsables, que jugamos con la vida de las personas, que
no cumplimos con las leyes del tránsito; en resumen nos
tienen como violadores de la legalidad. Claro que estamos
comenzando y ya son criterios enquistados, pero
perseguimos el objetivo de cambiar esas opiniones,
convirtiéndonos en ejemplo para el resto de los ciclistas.

“Hay razonamientos que duelen, en ocasiones ante la
ocurrencia de un accidente en el que se involucra una moto,
casi siempre hay alguien que manifiesta: el culpable fue el
motorista y no siempre es así, más aún cuando Santiago de
Cuba está considerada como la localidad que tiene la mayor
cantidad de ciclos en el país, y bautizada como la ciudad de
los motores.

“De igual manera hacemos un llamado a la conciencia de
todos los motoristas a actuar bien y a no violar las leyes; la
ocurrencia de accidentes se está convirtiendo en una
pandemia donde se pierden vidas, fundamentalmente,
jóvenes con un porvenir.

“Hay historias de vida que cualquier cubano puede hacer y
no cuesta nada, por ejemplo, si uno de nosotros está
transitando vacío, por qué no brindarle el casco a cualquier
persona que vaya por su ruta y transportarlo sin costo alguno.

“Sabemos la tensa situación que presenta la transportación
pública actualmente debido a causas objetivas; esas buenas
acciones gratifican el alma, el corazón y causan satisfacción,
en los momentos que se impone tenderles la mano a los
compatriotas.

“Para lograr nuestros empeños necesitamos la unidad,
aunque no sean miembros de nuestro Club y que se
promuevan las buenas acciones. En un principio teníamos la
idea de rodar, hacer actividades recreativas entre nosotros,
vivir la adrenalina que te produce la conducción de un motor,
pero en un haz de luz esa idea cambió.

“Conocimos de personas vulnerables que necesitaban
ayuda y decidimos aportar nuestro granito de arena, en
tiempos difíciles mientras más personas se dediquen a hacer

el bien y ayudar, seguro de que serán más los que mejoren su
calidad de vida.

“El Estado y el Gobierno, a pesar de las limitaciones se
esfuerzan por repartir lo poco que tenemos de forma
equitativa, y nosotros pensamos que aportando un poquito
de lo que seamos capaces de buscar, también contribuimos.

“Desde pequeños crecimos con esa enseñanza: cuando hay
un problema, el resto colabora, esa es la esencia. Quienes
han ido conociendo de nuestro quehacer se comunican con
nosotros para donarnos de todo un poco para contribuir a
esta noble causa”.

El presidente acotó que: “Hemos recibido mucha ayuda de
una organización que lleva el nombre Lazos de Amor, y son
muchas las personas que nos han solicitado contribuir.
Ejemplo, hay veces que en casa se tienen cosas que no se
sabe qué hacer con estas, y la recepcionamos y la llevamos a
personas necesitadas de forma organizada y controlada; los
cooperantes saben el destino de esos donativos.

“Creo que lo que hacemos es un ejemplo a seguir, y debe
ser la posición de esos pilotos que a diario salen a la calle;
somos cubanos, estamos viviendo tiempos difíciles y
necesitamos a gritos que sigamos uniéndonos y dándonos
las manos por el bien común, no solo los motoristas sino el
vecino, el hermano, la familia y borrar de nuestra alma el
egoísmo, porque siempre se puede cuando se quiere ayudar”.

Según me comentaron llegaron hasta Maisí, en la
provincia de Guantánamo, donde llevaron una carga de
amor y entregaron un coche a un pequeño discapacitado;
igual sucedió con una cuna que repararon y la entregaron a
otra pequeña; igualmente discapacitada de El Caney.
También han localizado medicamentos y vituallas que ya
han llegado a su destino.

Aclararon que para hacer esas labores solidarias no media
el dinero ni tampoco le aceptan a nadie que quiera hacerlo, a
lo que Roberto, agregó: “No buscamos que nos envíen
ayuda monetaria, lo que hacemos es con nuestros propios
recursos y de corazón, como cubanos que somos, con la
asistencia de los diferentes grupos de apoyo; el que quiera
donar algo lo puede hacer, pero en productos, en eso somos
muy rigurosos, no aceptamos dinero de nadie.

“Extendemos la labor a cualquier parte del país, tenemos
invitaciones de otros clubes para intercambiar ideas, los que
se han interesado en lo que y esperamos en un
futuro poder realizar esos encuentros. El presidente de uno
que hay en Camagüey se puso en contacto con nosotros para
cambiar su función e implementar esta labor en su
territorio”.

Al escuchar las opiniones del resto de los integrantes del
Club Montaña Santiago de Cuba, quedé convencida de que
estas buenas acciones merecen ser compartidas y que la
solidaridad y el humanismo caracterizan a estos jóvenes de
ideas renovadoras.

“¿Quién dijo que todo está perdido?/ Yo
vengo a ofrecer mi corazón (…) No será tan fácil, ya sé que
pasa/ No será tan simple como pensaba/ Como abrir el
pecho y sacar el alma/ Una cuchillada del amor (…) Hablo
por la vida/ ¿Quién dijo que todo está perdido? Yo vengo a
ofrecer mi corazón...”

me llamó mucho la atención su gesto en momentos en que la
vida está muy convulsa y algunas personas han perdido
valores, han dejado de ser solidarias, y solo piensan en cómo
ganarse un peso sin mirar para atrás.

Sierra
Maestra

hacemos

A esta Redacción llegó el mensaje de correo
electrónico de Ana Delvis Torres Tamayo, vecina de
SanAndrés # 64,Acopio, El Caney.

“Nuevamente tengo que acudir a ustedes porque me
he sentido maltratada. No quiero estar enferma y tener
que depender de laAsistencia Social.

“Cuando escribí por primera vez al periódico y otros
organismos buscando ayuda, acudieron los
trabajadores sociales, me dieron una ayuda
provisional de 2 625.00, haciendo una serie de

indicaciones con las que estoy muy de acuerdo. Entre
estas acudir a la comisión médica y buscar un
certificado para entregarlo en la prisión donde está
recluido el padre de mi hija menor.

“Entregué el documento a la reeducadora del
destacamento 1 y posteriormente el 20/9/2023 me
personé con el secretario del jefe de la prisión de Mar
Verde; este me comunicó que ese documento se
entrega a los trabajadores sociales y no al beneficiado.

“Fui con la Trabajadora Social comunicándole lo

que me dijeron en la prisión y manifestó que ella no
tenía nada que ver con eso y que no me iban a pagar si
yo no llevaba el documento. Me acerqué al delegado
de la circunscripción y me dijo, al igual que la
Trabajadora Social, que yo no tenía que haber escrito
al periódico.

“Aún y cuando yo soy la mayor necesitada, no tengo
facultades para cambiar lo que tienen establecido.
Necesito saber, a dónde y a quién debo entregar el
certificado que avala mis padecimientos”.

¿Quién es el responsable de dar la respuesta correcta?

Monta que te quedas

Texto y fotos: Angela Santiesteban Blanco

Roberto Serret Boizán, presidente del Club
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A pesar de las limitaciones económicas actuales, Santiago
de Cuba ya se distingue en el país por la atención a un
problema de larga data: el deterioro de la infraestructura vial.

Rehabilitar calles y carreteras de la provincia, y -siempre
que sea posible- asfaltar viejos caminos, es un empeño que
avanza paulatinamente.

Con más de 20 años al timón, Iván González , chofer de La
Molinera, ha sido testigo de cuánto empeoraron las vías.

“Me parece excelente lo que se está haciendo para mejorar
las calles de la ciudad -dijo. Han hecho un buen trabajo en
Celda, Pizarro, Escario, la carretera de Siboney… Eso es
muy importante porque los baches van deteriorando los
carros, y por esquivarlos uno puede tener un accidente. Lo
que hace falta es seguir pavimentando más lugares y con
calidad”, expresó.

Lograr vías más seguras y funcionales, que faciliten la
transportación de personas y cargas con un gasto menor de
combustible y una mejor conservación de los vehículos, son
bondades de este proceso. La pavimentación contribuye al
desarrollo de las actividades comerciales, a la prontitud en la
prestación de servicios de emergencia, a la preservación del
parque vehicular del transporte público y, de una forma u otra,
repercute en beneficios para todos los habitantes del
territorio.

Según Gilberto Romero Saunder, coordinador de
programas y objetivos del Gobierno Provincial, como parte
del hasta la fecha
más de 130 Km, con el empleo de unas 55 000 toneladas de
mezcla asfáltica.

“El programa se concibió por etapas, dos de las cuales se
dedicaron a honrar el aniversario 70 de la gesta del Moncada.
En el primer trimestre de este año se trabajó en todos los
municipios, aunque las acciones de mayor envergadura se
realizaron en Segundo Frente, Tercer Frente, Mella
(Baraguá) y Palma Soriano”, aseguró.

De abril a junio se laboró en las principales arterias de la
ciudad de Santiago de Cuba, y en varias comunidades en
transformación.

“En ese período se pavimentaron la Avenida de Los Pinos,
desde la Barca de Oro hasta Patricio Lumumba (3 km); las
calles de acceso al Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia,
desde Prolongación de Martí y la rotonda del centro urbano
José Martí (1 km); la carretera del Country Club y la
carretera de El Caney (bacheo) en 6.3Km; la carretera de
Siboney (14 km); la Avenida Patria (1.9 km); la Plaza de la
Revolución (0.4 km); la Avenida Victoriano Garzón
(1.3 km); la Avenida de Las Américas (2.4 km); las calles
aledañas e interiores de la Ciudad Escolar 26 de Julio (2 Km)
y el vial de vinculación de Palma por Dos Ríos (2.5 km).

“Además, se realizó el bacheo de las calles de Sueño (8 km),

en Escario (0.8 km) y Hernán Cortés (0.6 km); también se
asfaltaron viales en Flores y Portuondo (5 km)”, detalló
Romero Saunder.

Sin dudas 2023 ha marcado el despegue de un propósito
que puede considerarse ambicioso por el contexto en el que
se materializa. La pavimentación y mantenimiento de la
infraestructura vial continúa a pesar de que a diario sus
ejecutores deben lidiar con la rotura de equipos y la falta de
piezas de repuesto idóneas en la planta productora de asfalto;
con la escasez de combustible y lubricantes; con el déficit en
la producción de áridos; con la carencia de neumáticos y
baterías para los camiones de tiro de asfalto; por no
mencionar que resultan insuficientes las palas y otros
instrumentos de trabajo necesarios en esas labores.

Quizás, ahí: en el esfuerzo y la voluntad de avanzar, este lo
más loable de este programa, cuya tercera etapa, dedicada al
aniversario 65 del triunfo de la Revolución, ya da frutos.
Arterias como Aguilera, Escario (desde la Plaza Juvenil
hasta Plaza de Marte), Enramadas (desde Madre Vieja hasta
Hernán Cortes), Prolongación de Heredia, Pizarro, Celda y

Pedrera, ya muestran una imagen muy distinta a la que
tuvieron durante las últimas décadas.

También puede apreciarse la renovación de las vías
ejecutadas como saludo a los 65 años del Congreso
Campesino enArmas, en Segundo Frente.

Según Yaismel Díaz Silva -funcionario de Inversiones del
Gobierno Provincial- se trabaja en las calles afectadas por la
rehabilitación delAcueducto de Palma Soriano y en el tramo
de la Carretera Central que va desde este municipio hasta
Contramaestre.

Entre los compromisos de este período está concluir la
rehabilitación de la carretera de Siboney; de laAvenida de los
Desfiles, a la entrada a la ciudad y resolver los problemas de
calidad del trabajo realizado en la carretera del Country Club.
Continúa la pavimentación de la pista del Aeropuerto
Internacional Antonio Maceo; así como el mantenimiento
vial (bacheo) a la comunidad de Sueño y a la carretera de
Baconao.

Aunque todavía no han comenzado, constituirán objetos de
obra la entrada de la Fábrica de productos de aseo y limpieza;
el Vial Clodomira, en El Cobre; el bacheo de los viales del
Centro Histórico y de la Carretera Granma (hasta Mar Verde).

“En la medida en que la situación econónica del país lo
permita, se ejecutarán acciones en el entorno del Parque
Céspedes y en las arterias Mariana Grajales (desde Las
Américas hasta Martí); Antúnez (desde la Avenida Patria
hasta Los Pinos); las calles que llegan a Garzón desde
Aguilera; Carretera del Morro (desde Trocha hasta la rotonda
del Aeropuerto); Cuabitas (desde Martí hasta la Avenida
Patria y de Calle 4 a Cuabitas); la Avenida René Ramos; el
entorno de la Casa del Árabe, y La Alameda; así como
Capitán Cuevas, calle 3 y calle 9 de Chicharrones y Veguita
de Galo”, apuntó Díaz Silva.

Si bien debe atenderse con rigor la calidad de las obras,
también es importante cuidar lo hecho.

“Hacemos un llamado a la población a no romper el
pavimento sin los permisos adecuados, y a contribuir con la
higiene de la vía pública. También es importante que la
Empresa Aguas Santiago realice su trabajo con calidad antes
de la pavimentación para que no se produzcan salideros que
deterioran los viales”, remarcó .

No bastan estas líneas para reconocer las horas de esfuerzo
fabricando, transportando o colocando asfalto. No alcanzan
las palabras para agradecer el trabajo duro, y la creatividad
de quienes innovan y buscan soluciones.

Hemos hablado del asfalto, mas quedan en el tintero los
kilómetros de nuevas aceras, la colocación de rejillas en la
autopista, la pintura de las calles, y tantas otras acciones que
esbozan lo grande del empeño y la tozuda voluntad de
devolver a Santiago la belleza y la funcionalidad de sus
viales, como lo merece la muy noble y muy leal, la tierra
heroica de Cuba.

Programa de Asfalto, se han rehabilitado

Romero Saunder
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Indira Ferrer Alonso

Todo por Santiago
Contra el deterioro de la infraestructura vial



El 21 de septiembre de 1953 dio inicio en
el Palacio de Justicia de Santiago de Cuba,
antigua provincia de Oriente, uno de los
procesos judiciales más relevantes de la
historia cubana. En el Salón del Pleno,
ubicado en el tercer piso del imponente
edificio, se realizaron las vistas de la Causa
37 de 1953, en la que fueron juzgadas 132
personas. Eran estos los sobrevivientes del
ataque al cuartel Moncada y a la masacre
desatada por el ejército, el 26 de julio de ese
año, y días posteriores. También fueron
acusadas otras personas que no participa-
ron de las acciones, pero el gobierno vio la
oportunidad de vincularlas a estos hechos
por motivos muy diversos.

A inicios de octubre concluyó el proceso
contra la mayor parte de los acusados,
hombres y mujeres, símbolos de la lucha
contra el gobierno de Fulgencio Batista.
Sin embargo, el acusado Fidel Castro solo
pudo asistir en dos ocasiones a las vistas,
pues arreció el régimen de incomunicación
que se había establecido en su contra.Al día
76 de estar incomunicado, el 16 de octubre
de 1953, concluyó el proceso seguido
contra el líder del Movimiento. Una sala de
enfermeras del otrora Hospital General
“Saturnino Lora” fue el escenario que

sirvió de tribuna al joven jurista.
Fidel asumió su propia defensa desde el

inicio del juicio. No era la primera vez,
pues unos pocos años antes -en diciembre
de 1950-, debió hacerlo ante el Tribunal de
Urgencia de la Audiencia de Santa Clara,
como parte de la Causa 543. En aquella
ocasión se le acusaba de promover desórde-
nes públicos y de instigar a una manifesta-
ción estudiantil contra el gobierno en la
ciudad de Cienfuegos. A solo dos meses de
haberse titulado como Doctor en Derecho,
puso a prueba sus habilidades profesionales
y resultó absuelto.

Ahora, en la Causa 37 de 1953, lo hizo en
circunstancias diferentes, y en medio de
evidentes irregularidades del proceso.
Además del régimen de incomunicación,
no se le permitió el diálogo en privado con
su abogado, el ilustre Decano del Colegio
de Abogados de Santiago de Cuba, el
doctor Jorge Pagliery, a quien tampoco se le
dio la posibilidad de acceder al sumario de
la causa, y se ejerció coacción sobre él para
evitar la representación letrada.

Durante su aislamiento, Fidel preparó un
alegato de autodefensa, que más allá del
valor jurídico que tuvo, se trató de un
verdadero discurso de denuncia y presenta-

ción de un programa político, de lo que
luego sería el Movimiento 26 de Julio.
Entre los aspectos más tratados en su
exposición, destacan los pormenores sobre
los preparativos y la realización del asalto a
los cuarteles Moncada, de Santiago de
Cuba y Carlos Manuel de Céspedes, de
Bayamo. Fidel denunció las irregularida-
des del proceso seguido en contra de él y los
demás asaltantes; sabía de “la mentira,
falsedad, hipocresía, convencionalismos y
cobardía moral sin límites en que se basa
esa burda comedia que, desde el 10 de
marzo y aun antes del 10 de marzo, se llama
en Cuba Justicia”. Asimismo, se pronunció
sobre las muertes y torturas que sufrieron
un número notable de combatientes.

También, acusó al General Fulgencio
Batista de pisotear la Constitución de 1940
e instaurar un gobierno de facto: “…la
dictadura que oprime a la nación no es un
poder constitucional, sino inconstitucional;
se engendró contra la Constitución, por
encima de la Constitución, violando la
Constitución legítima de la República.
Constitución legítima es aquella que emana
directamente del pueblo soberano”. Se
refirió a la necesidad de restaurar el orden
constitucional y proyectó la solución a los

problemas más acuciantes del país. De ese
modo, desmintió la aparente legitimidad de
la gestión gubernamental, y expuso las
directrices fundamentales de lo que sería un
gobierno revolucionario que respondiera al
verdadero y único soberano: el pueblo. Este
que -en palabras del propio Fidel- se
encontraba “sufriendo la opresión más
cruel e inhumana de toda su historia”.

Fidel reivindicó la figura de José Martí
como autor intelectual del asalto, justo en el
año del centenario de su natalicio. En su
encierro, a Fidel se le prohibió acceder a las
obras del más universal de los cubanos,
pero ello no impidió que parte de su
pensamiento fuera recordado durante el
juicio. Su ideario sirvió de guía a los
protagonistas de la gesta del Moncada.

La manipulación de la opinión pública no
pudo impedir que la verdad sobre el juicio y
la declaración de Fidel trascendieran. La
Historia me absolverá, título dado a la
transcripción de su alegato, se reprodujo y
distribuyó por todo el país. Se trata de uno
de los documentos más subversivos de la
historia nacional. Fue la base programática
de la Revolución triunfante el 1ro. de enero
de 1959, enfocada en la materialización de
sus contenidos.

APUNTES A 70 AÑOS DEL JUICIO DEL MONCADA
Dr. C. Jorge Olver Mondelo Tamayo

Universidad de Oriente, Cuba

“¡En nada mejor puede emplearse la palabra humana, cuando el soldado lo ha sido del derecho, y los muertos se han levantado, como un muro que nada
podrá derribar luego, entre la infamia y la patria!”

José Martí

Nuestro Comandante en Jefe es admirado por sus cualida-
des como incansable revolucionario, jurista, orador, político
y estadista de una significativa actuación en la lucha
insurreccional, la dirección del país. Pero Fidel no es solo
protagonista de la historia, sino también historiador.
Resultan significativas sus concepciones teóricas sobre la
historia, las fuentes del conocimiento, su función educativa,
el papel de la personalidad y las masas, para él “nada podrá
detener el curso de la historia, sus leyes objetivas tienen
perenne validez”.

En su copiosa oratoria resultan muy valiosos sus discursos
por los centenarios del inicio de nuestras luchas independen-
tistas de 1968 a 1978, en especial los pronunciados en
conmemoración del alzamiento de Céspedes en el ingenio
Demajagua el 10 de octubre de 1868, la caída en combate de
Ignacio Agramonte el 11 de mayo de 1873 y la Protesta de
Baraguá el 15 de marzo de 1878.

Cuba vive sin dudas, tiempos de “reinquisiamiento y
remoldes”, en su continuo y constante bregar por reafirmarse
como nación en el concierto de los pueblos libres. Disponer
en este empeño del legado de Fidel Castro, es sin dudas, una
de las mejores fortalezas en este pujante ejercicio, que cuenta
como antecedente, con el aval de 150 años de lucha heroica.

En la praxis revolucionaria cubana de la segunda mitad del
siglo XX y lo que va del XXI, es un referente obligatorio, la
consulta del discurso pronunciado por el Máximo Líder de la
Revolución, el 10 de octubre de 1968, con motivo de la
conmemoración del centenario, del inicio de las guerras por
la independencia nacional, donde se deja explícitamente
expuesto que: “Este acto de hoy es como un encuentro del
pueblo con su propia historia, […]. Y nada nos enseñará
mejor a comprender lo que es una revolución, que el análisis
de la historia de nuestro país…”

Desde el verbo elocuente y conmovedor del Comandante
Invicto se demuestra que, ir al futuro desde el pasado, es una

necesidad de la nación, acto donde encontramos respuestas a
interrogantes relacionadas con nuestro ser como pueblo,
fortalecemos los rasgos de la identidad más autóctona, y nos
preparamos en el necesario crecimiento, sentando las bases
para afrontar con éxito los cambios inevitables que imponen
y exigen los nuevos tiempos.

El comprender la continuidad en el proceso de construc-
ción nacional, desde esta magistral clase de historia, nos sitúa
-sin mimetismo ni ucronia-, ante la siguiente reflexión
martiana: “[…] los pueblos no están hechos de los hombres
como deberían ser, sino de los hombres como son y las
revoluciones no triunfan y los pueblos no se mejoran si
aguardan a que la naturaleza humana cambie […] han de
obrar conforme a la naturaleza humana y de batallar con los
hombres como son, o contra ellos (…).

Es un imperativo en aras de continuar mejorando al pueblo
-que sostiene la Patria la Revolución y la independencia-,
seguir explicando, y por qué no enamorando, sobre la razón
y el compromiso de ser cubanos, con verdades que se
fundamentan en la sangre y el sacrificio de la epopeya
gloriosa, iniciada por Céspedes y continuada por el valor de
ciento de miles de mujeres y hombres en diferentes épocas.

Oportuno resulta la alerta hecha en esta ocasión por el
mejor émulo de José Martí cuando señala: “[…] es necesario
que nuestro pueblo conozca su historia, es necesario que los
hechos de hoy no nos hagan caer en el injusto y criminal
olvido de las raíces de nuestra historia”.

A este heroico pueblo, nada le ha sido concedido de
manera fácil, cada milímetro de libertad, cada conquista
alcanzada, se ha pagado a un alto precio; en la manigua
redentora durante 30 años de lucha contra el coloniaje
español, durante la “República desgobernada”, donde
oligarcas y testaferros del imperio se empeñaron, no solo en
espoliar la isla y a sus habitantes, sino en arrebatarle su
historia, hecho sobre el que señala Fidel: “Ytal vez tan pocas

cosas nos puedan ayudar a ser revolucionarios como
recordar hasta qué grado de infamia se había llegado, […],
para arrebatarle la confianza en sí mismo, para arrebatarle la
fe en su destino”.

Cinco décadas han transcurrido de aquel memorable
discurso, un nuevo siglo, bajo nuevas circunstancias y en
diferente escenario se desarrolla la realidad nacional cubana;
gracias al empeño de hombres como Céspedes, Martí y
Fidel, la isla de Cuba es un Guáimaro Agigantado, y todos
los cubanos somos constituyentes, ejerciendo desde
nuestras realidades una democracia cubana e inédita,
muestra de la madurez alcanzada.

Nuevas alertas ofrece esta disertación en su justa valía,
dicho como para estos tiempos refiere que: “Esta generación
no solo se ha de concretar a haber culminado una etapa, a
haber llegado a objetivos determinados, a poder presentar
hoy una meta cumplida, una tarea histórica realizada; una
patria libre […], un poder del pueblo y para el pueblo, sino
que esta Revolución tiene que defender ese poder, porque los
enemigos no se resignarán fácilmente, el imperialismo
valiéndose de sus recursos no nos dejará en paz”.

Apostarán, los enemigos de adentro y de afuera, por lograr
los efectos zanjoneros, que dividan y maten a lo mejor de la
nación, impidiendo a ultranza el avance de un proyecto
viable, sostenible y nuestro. Desconocen que, si intentan
hollar la dignidad nacional, en irrespeto absoluto por la
gloria vivida. Romperemos corojo y vivirá Baraguá, la orden
está dada desde el diez de Octubre de 1968: “Y nosotros
debemos saber, como revolucionarios, que cuando decimos
de nuestro deber de defender esta tierra, de defender esta
patria, de defender esta revolución, hemos de pensar que no
estamos defendiendo la obra de diez años, hemos de pensar
que no estamos defendiendo la revolución de una genera-
ción: ¡hemos de pensar que estamos defendiendo la obra de
cien años!

REFLEXIONES A 55 AÑOS DE UN DISCURSO TRASCENDENTAL
M.Sc. Filiberto J. Mourlot Delgado, M.Sc. Ana L. Ferrer Quesada

Unhic. Universidad de Oriente

Usted puede encontrar el Cubano Libre en el sitio: http://sierramaestra.cu/



Con su obra “En busca
de Arturo”, que recrea a la
Virgen de Regla, el escultor
santiaguero René Alejandro
Noa García se alzó en esta
ciudad, con el Gran Premio
del II Salón de Arte
Contemporáneo René
Valdés Cedeño.

“Es un honor para mí
recibir este galardón; estoy
súper contento con el
resultado de mi obra y
espero que los espectadores la disfruten”, dijo.

Yuliet Hechavarría Pérez, especialista en
arte de la galería René Valdés Cedeño, al dar
a conocer los resultados oficiales del
encuentro, destacó el auspicio de la
Fundación Caguayo y que esta vez el Salón
abarcó a 25 artistas desde Camagüey hasta
Guantánamo, quienes entregaron 38 obras.
Finalmente, fueron seleccionadas 21 de 16
creadores.

El artista Alejandro Lescay Hierrezuelo,
organizador del certamen, destacó las
posibilidades de este al potenciar la creación
en la región oriental, y la asociación con
proyectos comoArte Morfosis, y el Fondo de
Arte Joven.

El jurado del evento estuvo integrado por

su presidente, el escultor
Alberto Lescay Merencio,
Héroe del Trabajo de la
República de Cuba y
Premio Nacional de Artes
Plásticas, y Maciel Reyes
A g u i l e r a , Yu l i e t
Hechavarría Pérez, Julio
C é s a r C a r m e n a t e ,
A l e j a n d r o L e s c a y
Hierrezuelo, y Pilar y
Sandra, representantes del
proyecto habanero Arte
Morfosis.

El Gran Premio en 2023 consiste en una
exposición el próximo año, en la galería René
Valdés Cedeño y el monto económico de 60
000 pesos, para ayudar al artista a exhibir su
obra.

Hubo dos menciones y fueron para la obra
“Cara a cara”, del artista camagüeyano Edel
Alejandro Fonseca Olivera, y para la pieza
“Saturno devorando a su hijo”, de la
santiaguera Gretel Arrate Hechavarría. Los
premios colaterales fueron: del Consejo de las
Artes Plásticas a “Matriz de sensaciones”, del
artista de Bayamo, Juan Luis Maceo; de la
Asociación Hermanos Saíz a Frank Lahera, y
del Fondo deArte Joven y deArte Morfosis a
“Cara a Cara”, de EdelAlejandro.

El legendario trío Ensueño, fundado el 4 de febrero de 1960 por Israide y Heriberto
Meléndez Calderín y Felipe de la Paz, regresa luego de 32 años, a la ciudad de Mérida,
capital del Estado mexicano de Yucatán. Responde así el trío santiaguero, a la invitación
de la maestra Loreto Noemí Villanueva Trujillo, Secretaria de la Cultura y Las Artes del
Estado yucateco. Y tendrá como anfitrión, al maestro Diego Jesús Cocom, director del
trío mexicano Ensueño, de Mérida.Ambas agrupaciones intercambiaron aquí en el 2018,
en la 56. edición del Festival de la Trova Pepe Sánchez. El trío de Santiago de Cuba está
integrado por José Camejo Sanz (director y requinto) Orlando Lazo Vicente (voz prima y
guitarra acompañante) y Antonio Guisande Zayas (Voz segunda y guitarra acompañan-
te). Desde su visita en el 2018 a Santiago de Cuba, el maestro Diego Cocom ha sido
artífice, en unión a Gonzalo González, promotor del sello Siboney de la Egrem, de
importantes acciones promocionales en tierras yucatecas, con directivos de cultura,
medios de comunicación y empresarios.

Ahora en Mérida, el Trío Ensueño se presentará en el Jardín de Arte Villa Bambú, el
Parque Santa Lucía, el Palacio de la Música, y la Casa Cuba; sostendrá también un
encuentro con trovadores en el Café Caribe, y hará presentaciones en radio y TV.

Año 65 de la RevoluciónSábado, 14 de octubre de 2023
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN

El venidero 20 de octubre, durante todo el día habrá
en la Plaza de Marte, en Santiago de Cuba,

incluida la presentación de los coros de la ciudad que
interpretarán Mujer bayamesa, de Sindo Garay, para cerrar
así la Jornada por el Día de la Cultura Cubana.

Los 155 años del inicio de las guerras de independencia y
de haberse cantado en Bayamo el Himno Nacional por
primera vez, además de los 220 años del natalicio del poeta
José María Heredia han sido las dedicatorias esenciales de la
Jornada, aunque no las únicas.

Las en las que están sumadas las institucio-
nes y centros y consejos de la Cultura, en el ámbito provincial
y en los municipios, comenzaron aquí el pasado 10 de
octubre, con una ofrenda floral al Padre de la Patria en el

parque que lleva su nombre en esta urbe, el desfile
de por las calles; un acto en
el Parque Serrano a cargo de Patrimonio Cultural y
el Museo Bacardí, y una conferencia magistral de
la Dra. Olga Portuondo, en la Sala de Arte,
extensión del “Bacardí”.

La música, las artes escénicas, las artes plásticas
sobresalen de la Jornada, incluidos los
homenajes al maestro José Ramón Hernández, director de la
Chepín-Chovén, por sus 45 años de vida artística y 35 al
frente de la orquesta; los 85 de Sones de Oriente; los 25 de
Moneda Nacional y los 45 de Kazumbi. Al grupo Los Blues,
por sus 60 años en los escenarios, le rendirán homenaje en La
Esquina de los Artistas, hoy a las 6:00 p.m., con la actuación,

además, del “Arcoiris” de WilfredoAponte.
Así continuarán las acciones hasta el 20 de octubre, día en

que, además, la Uneac entregará en el Salón de los Vitrales, el
Premio Honorífico Palma Real al artista de la plástica Miguel
Ángel Lobaina y al Hospital Clínico Quirúrgico Juan Bruno
Zayas. Y ese mismo día, a las 10:00 a.m. actuarán simultá-
neamente en cada municipio, las bandas de concierto.

actividades

celebraciones,

la Banda de Conciertos

entre las actividades

EN PLAZA DE MARTE
CERRARÁ LA JORNADA
EN PLAZA DE MARTE
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La Editorial Oriente (EO) entregará en un acto en
la Biblioteca Elvira Cape, el venidero 20 de
octubre, y como parte de la Jornada por el Día de la
Cultura Cubana, el Premio Oriente, dedicado este
2023 al ensayo artístico literario.

Del 18 al 20 de octubre la EO realizará una
jornada por el Premio, según explicaron la Lic.
Katiuska Romero Quintana, su directora y la
especialista de esa casa editorial la Lic. Roxana
Mena Fonseca.

Alrededor de 30 obras llegaron desde casi todas
las provincias, además de cinco de cubanos
residentes en el extranjero, que por primera vez se
incluyen en el certamen.

Tres autores muy reconocidos dentro de la
ensayística cubana contemporánea, integran el
jurado: Roberto José Méndez Martínez, como
presidente, y María Antonia Borroto Trujillo y
Ángel Ernesto Pérez Velázquez y el premio
consiste en 20 000 pesos y la publicación de la obra
con su correspondiente pago de los derechos de
autor.

La EO, que transita por su aniversario 52,
instituyó el Premio desde 1999; cada año lo
convoca en un género diferente (poesía, novela,
ensayo artístico-literario, cuento, literatura para
niños y jóvenes, y ensayo o investigación históri-
ca).

Sobre el galardón “Oriente”, argumentaron
Romero y Mena: “Hemos tenido la suerte de que
escritores notables de toda Cuba han obtenido el
Premio”, y también mencionaron a dos institucio-
nes “que nos han ayudado mucho: la Uneac,
especialmente Rodulfo Vaillant, su presidente, y
Rodolfo Tamayo, y la Biblioteca Elvira Cape y allí
Berta Ferrer y Johana.

“Para la ‘Elvira Cape” el acto de entrega del
Premio será en la sede de la Uneac”.

El día de la entrega del Premio Oriente también
habrá un homenaje a la Dra. Deysi Cué, “una de las
máximas ensayistas y figura cimera, que desde
hace tiempo merece este homenaje”, puntualizaron
las fuentes.

HOMENAJE A LA DRA. DEISY CUÉ

M.Sc. Omar Centelles Díaz (Unión de
Historiadores de Cuba) y M.Sc. Karelia

Valerino Bravo (Museo Casa Natal de Heredia)

Celebrar los 220 años del natalicio del
poeta santiaguero José María Heredia, nos
obliga a un reencuentro con su obra
fundacional en la construcción simbólica
de la nación y cultura cubanas.

Él sugirió los símbolos eternos de
nuestro pensamiento patriótico: la estrella
solitaria, como imagen política y la palma
real, como arquetipo de los campos,
presentes en la bandera y el escudo.
Cuando miramos ondear la gloriosa
bandera, desde la histórica ciudad que lo
vio nacer, reconforta saber que esa estrella
es la de Heredia.

Desde las letras, Heredia es el primero
en manifestar esa conciencia de identidad
nacional, sustentada en la firme convic-
ción del poeta de la necesaria e inevitable
independencia de Cuba, ideas que sembró
entre los jóvenes.

Como miembro de esa juventud, José
Martí reconoció que Heredia fue “(…) el
que despertó en mi alma, como en la de
los cubanos todos, la pasión inextinguible
por la libertad”.

Fue precursor de la poesía revoluciona-
ria y el primer gran poeta nacional. Su
poética abrió el camino a la expresión de
versos románticos en la poesía de la
Lengua Española. Según Martí, Heredia,
además, es el primer poeta de América,
porque hasta ese momento nadie había
cantado a la autoctonía americana.

Desde su casa natal, hoy convertida en
museo, sea este, un modesto tributo a
Heredia, en el contexto de la Jornada por
el Día de la Cultura Cubana.

DESDE SU CASA NATAL…
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“La Caja Negra”,
bajo la dirección de
Juan Edilberto Sosa,
continúa indetenible y
con una mues t ra
admirable de fortaleza
e ímpetu de sus
integrantes, de ahí los
estrenos de “Polio”,
hoy y mañana a las
5:00 p.m. en la sala del
C a b i l d o Te a t r a l
Santiago, y “Comerse
la noche” en función
única este sábado, a las
8:00 p.m.

Un público joven, y
menos joven también, sigue con fidelidad al grupo,
porque la calidad llama.

“ P o l i o ” e s u n
espectáculo que habla
de la enfermedad a
través del ciclo perfecto
de la vida y la muerte.
Los individuos han
olvidado qué es nacer y
habitan entre la maleza
como parásitos, sin
conocer la conjetura de
su diseño.

En “Comerse...” El
espectador realizará un
bojeo por su memoria,
armará y desarmará su
imagen como un
rompecabezas... Ud.

No dejará de comer el plato favorito de los
nostálgicos: la noche.

ESTRENOS DE LA “CAJA NEGRA”ESTRENOS DE LA “CAJA NEGRA”

Juan Edilberto (derecha) y
otros integrantes del grupo
Juan Edilberto (derecha) y
otros integrantes del grupo
Juan Edilberto (derecha) y
otros integrantes del grupo



La Liga Nacional de Futsal ha estado detenida, tras el
cierre de su segunda fase, pero la espera llegará a su fin
el próximo día 19, cuando arranque la última etapa del
torneo, informó Ariel Speck, Comisionado provincial
de Fútbol.

Para continuar el certamen se realizaron ajustes
organizativos importantes: ya no se disputarán las
semifinales como estaban pautadas, ahora todos los
encuentros tendrán lugar en la capital del país, hasta el
domingo 22.

Allí, los planteles de Santiago de Cuba, Ciego de
Ávila, La Habana y Cienfuegos, se enfrentarán según
el formato de todos contra todos, a una vuelta. Los
equipos que más puntos acumulen discutirán la
medalla de oro en un solo duelo, la otra dupla irá por el
bronce.

Los Diablillos santiagueros aprovecharon el parón
para realizar ajustes en el ataque y trabajar el físico, así
que las principales figuras están listas para asumir la
recta final de la Liga. “Viajamos con 15 atletas, como
siempre nuestra intención es ir partido a partido,
defendernos bien y contragolpear al rival”, adelantó
Onel Seguí, director técnico.

Recordemos que todos los conjuntos involucrados
añadieron par de refuerzos a su nómina antes de las
semifinales, excepto el elenco habanero, actual
campeón nacional. Así, se proyecta el tope de los
cuatro sobrevivientes de la lid.

El nuevo calendario del torneo también comprende
la celebración del Juego de las Estrellas, igualmente
en La Habana, con fecha agendada para el 28 de
noviembre.

Leonardo Herrera sabe bien lo que es ganar cetros
con los Diablos Rojos, lo hizo en 2018 y 2019 para
coronar la época dorada que había comenzado un
año antes, con Lorenzo Mambrini.

El estratega santiaguero retomó la batuta de los
rojinegros y conducirá al equipo en la 108 Liga
Nacional de Fútbol, pero este no es un regreso del
todo, porque siempre estuvo ligado al colectivo
técnico de Jorge Isaac Querol, director anterior.

Al currículo reciente, hay que sumarle su etapa
como director del 2003 al 2005, después de haberse
probado como quinto entrenador y escalado posicio-
nes, poco a poco. También cuentan los campeonatos
con las categorías inferiores, antes de debutar en la
primera, una lista que habla de su idilio con el
balompié de la tierra caliente.

Ahora, tiene bajo su mando a un plantel renovado
que sueña con volver a los planos estelares. “Si se
sigue trabajando como hasta ahora, si la motivación
en los entrenamientos se pone en función de los
partidos, podemos reverdecer laureles.

“El primer objetivo que nos trazamos es ubicarnos
entre los tres de arriba, para clasificar al torneo de
Clausura. El equipo fue renovado en más de un 80 %:
algunos son jóvenes que ya han estado aquí pero no
han cumplido roles principales, otros habían tenido
actuaciones destacadas en categorías inferiores.

“Tratamos de inculcarles el espíritu de victoria, la
disciplina es fundamental; en la medida que esto se
logre, así será su aprovechamiento en el terreno”.

“En la Supercopa contra Cienfuegos, el capitán fue
Randys Revé y respondió. Él es uno de los que más
participación ha tenido en el Campeonato nacional y
puede conducir al equipo, conjuntamente con otros
más jóvenes que han trabajado con estabilidad,
como el portero Alfredo López y Luis Ciudad, quien
debe tener un rol más importante este año.

“En principio temíamos que no nos alcanzara el
tiempo para que los atletas estuvieran en forma
óptima, pero al demorarse el torneo, ganamos en
preparación. Más que la parte física, hay que trabajar
bastante la motivación”.

“No habíamos tenido la posibilidad de tener un tope
de nivel, con un conjunto que nos hiciera fuerza y los
jugadores reaccionaron mejor de lo que esperábamos,
sobre todo tácticamente. Cambiamos el sistema de
juego y nos vino bien, estamos satisfechos con el título,
aunque sabíamos que podían presentar dificultades,
así que las vamos a limar en los días que nos quedan”,
señaló Herrera.

Muchos balones ha visto rodar en el estadio Antonio
Maceo, por tanto, el DT reconoce la influencia del
buen ambiente en el feudo de Santiago, ahora hace
falta más que nunca “Como te explicaba, hay mucha-
chos que no son muy conocidos, sería de gran estímulo
para ellos que la afición los sepa respaldar, aunque las
cosas no salgan del todo bien para algún atleta”, dijo.

“Estoy contento al estar dirigiendo nuevamente, me
siento satisfecho en este trabajo, uno no deja de hacer
lo que le gusta por capricho de otras personas. Lo
deportivo es lo más importante, que la vida se encar-
gue de lo demás.

La falta de experiencia puede pasar factura y
hay bajas sensibles con respecto a la pasada
campaña ¿Cuáles son las pautas?

En el estadio Luis Pérez Lozano se probaron bajo
presión…

¿Sensaciones en el nuevo ciclo?
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La pelota cubana retornó a la palestra, dos eventos interna-
cionales concentraron la atención de los amantes de esta
disciplina, en vísperas de los XIX Juegos Panamericanos
Santiago 2023.

Del naufragio de Granma en la Liga de Campeones de
Béisbol solo quedó la buena actuación del lanzador Erlis
Casanova, durante el único encuentro victorioso en tres
presentaciones. Poco se demostró en ese torneo promocional
al que acudieron extremadamente reforzados, por ende, el
último puesto fue un trago amargo.

Casi una década de tropiezos en tierras foráneas nos
llevaron hasta la V Copa del Caribe, con un elenco que tenía
para campear en suelo boricua y lo hizo. Claro, que Cuba
volviera a colgarse el oro con su escuadra absoluta, tras ocho
años de sequía, es para poner en consideración.

El director técnico Armando Johnson dio con la fórmula
correcta, de tal manera que el equipo se mantuvo invicto en
sus cuatro choques, aunque las salidas hubiesen sido el doble,
si la lluvia no hubiera limitado la competencia.

La ofensiva estuvo medida, pero desatascaron el bate
cuando fue necesario, el jonrón de ErisbelArruebarruena que
remató a Curazao (3x1) en el duelo por el oro, es el mejor
ejemplo. ¿Los demás renglones? acertados, ayuda bastante
que se vengan engranando piezas desde el Clásico Mundial.

De la V Copa del Caribe saldrían peloteros para el torneo
panamericano y el resultado levanta las expectativas, eso sí,
este presenta un reto superior, a pesar de las bajas de Estados
Unidos y Canadá. Si la escuadra pretende recuperar la corona
que no disfruta desde Río de Janeiro 2007 tendrá que sudar un
poquito más.

Luego de las platas en las Copas de 2021 y 2022, el triunfo
en Puerto Rico viene de maravillas, ahora, embriagarse con él
es otra cosa. Tomemos las experiencias de los últimos
tiempos, hay mucho por perfeccionar en la Serie Nacional y
la Liga Élite para que las sonrisas en planos internacionales
dejen de ser a cuentagotas.

Dicho esto, pasemos a las cuestiones que han agitado esta
semana. Juan Reinaldo Pérez Pardo, presidente de la
Federación Cubana de Béisbol y Comisionado Nacional de
este deporte, confirmó a la prensa que Osday Silva, abandonó
la delegación cubana tras el lauro en Puerto Rico, al igual que
el lanzador isleño Franklin Quintana.

En relación con los Panamericanos, explicó que valoraron
jugadores que se encontraban fuera del país, pero finalmente
no pudieron incorporarse. Mencionó a Ariel y Raidel
Martínez, Yadir Drake, Alfredo Despaigne, Liván Moinelo y
Guillermo García, según reseña Cubadebate.

Finalmente, la lista de 24 peloteros está integrada por dos
receptores, siete jugadores de cuadro, 11 lanzadores y cuatro
jardineros, entre ellos el santiaguero Yoelkis Guibert.
Nuevamente el “equipo de las cuatro letras” estará dirigido
por Armando Johnson y contará con buena representación de
la tropa que estuvo en el Clásico Mundial; Santiago 2023 es
la próxima prueba.

Receptores:Andy Cosme Oliva yAndrys Pérez García.
Jugadores de cuadro: Yasniel González Vega, Yadil Mujica

Díaz, Bárbaro Erisbel Arruebarruena Escalante, Luis Vicente
Mateo Terry, Dayán García Ortega, Roberto Sullivan
Baldoquín Martínez y Raúl González Isidoria.

Jardineros: Yurisbel Gracial García, Roel Santos Martínez,
Yoelkis Guibert Steven y Luis GonzálezAzcuy.

Lanzadores: Geonel Gutiérrez Jiménez, Carlos Juan Viera
Álvarez, Yoennis Yera Montalvo, José Ramón Rodríguez
Menéndez,Yankiel Mauris Gutiérrez, Renner Rivero Estrada,
Jonathan Carbó Campoalegre, Naykel Yoel Cruz Zaldívar,
Raymond Figueredo Cruz, Erlis Casanova Callaba y Frank
Abel Álvarez Díaz.

Nómina del equipo Cuba

“Podemos
reverdecer laureles”

Vuelve el Futsal

Ruta a los
Panamericanos

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Después de la V Copa del Caribe, el próximo reto es Santiago 2023
Foto: Tomada de Internet



Maira López Vázquez forma parte de un
colectivo que ha sido su hogar y centro de
formación, tanto personal como
profesional: el Banco Popular de Ahorro
(BPA). Quienes este 13 de octubre
celebraron el Día del Trabajador Bancario.

Un acercamiento a su historia es también
aprender de ellos, de su tradición y la
vigencia de las enseñanzas de las
generaciones fundacionales.

Maira inició su desempeño en el BPA dos
años después de su creación, durante la
implantación de la Ley General de la
Vivienda: “Empecé como secretaria, me
superé y fui supervisora, especialista del
área comercial, subgerente en esta esfera y
luego gerente de recuperación de créditos,
a raíz de la Revolución Energética.

“En el 2019 nuevamente soy subgerente

comercial hasta mi jubilación en el
presente año, con 37 años de servicio.
Siempre estuve en la Sucursal 8292 Plaza

de Dolores.
“Asumí el cargo de Secretaria General

del Sindicato por más de una década. El
Banco nos enseñó disciplina, organización,
entrega y sentido de pertenencia; es una

“En nuestra sucursal obtuvimos varios
premios con resultados en la provincia y
nacional. En el banco se aprende cada día,
acorde con los constantes cambios
financieros en respuesta al contexto
socioeconómico del país; por eso se
consultan manuales sistemáticamente.
Recuerdo con agrado cuando la
automatización del trabajo, del paso
manual a la computadora, en el 1995, que
nos exigió más.

“Cuando la Ley General de la Vivienda

entregamos títulos de propiedad en el
centro urbano José Martí, Agüero, San
Pedrito, Marimón, fue todo un reto.
Asimismo, cuando abrimos cuentas de
ahorro por vez primera, ya que la
población se concientizó sobre la
disciplina monetaria y la conciencia de
ahorro.

“Cada cargo es una enseñanza y requiere
sacrificio, estudio, educar a los jóvenes,
transmitir los conocimientos y que esa
herencia se refleje en la atención al
público; he crecido como persona. En estos
momentos estoy jubilada pero no retirada;
cuando me llaman, por mi experiencia,
siempre estoy dispuesta a apoyar”.

Maira, como tantos otros, tienen aún
mucho que aportar al Banco Popular de
Ahorro y a sus compañeros; quienes ven en
sus fundadores y jubilados al alma de la
entidad.

escuela para todos, ha permitido a muchos
desempeñarse luego en puestos de mayor
envergadura, dígase la oficina central,
otras sucursales y la dirección provincial.
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Cuenta Juan Carlos Armero, ingeniero
industrial que labora hace dos décadas en la
dependencia sanluisera de la Empresa
Eléctrica, que uno de sus compañeros, ya
jubilado, afirmaba: “Henry el pleito que no
ganaba lo dejaba a su favor”.

Sucede que tanto Juan Carlos, el mencio-
nado jubilado, y el resto del colectivo, tuvo
la dicha de contar con Henry Reyes
Rodríguez, quien trabajó 50 años en la
empresa y ejerció como presidente del
órgano de justicia laboral por 30.

Acogido al retiro desde 2018, asegura que
“haber sido elegido como Juez Lego por mis
compañeros significó el principal reconoci-
miento a mi persona y, por supuesto, a mi
trabajo”.

“Con la jubilación dejé de ser juez lego,
pero mientras lo fui estuve en igualdad de
derechos y deberes que los jueces profesio-
nales, ya que nuestro sistema judicial tiene la

peculiaridad de ser verdaderamente popular:
trabajadores, estudiantes, amas de casa y
jubilados, pueden impartir justicia contando
con los valores, el respaldo del pueblo o el
colectivo laboral y tener como mínimo 9no.
grado de escolaridad”.

La experiencia acumulada por Henry da fe
de que “quien asuma tan alta responsabili-
dad debe conocer las leyes, especialmente el
Código del Trabajo, tener un sentido agudo
de la justicia, despojarse de preferencias,
asumir la neutralidad como premisa y
comportarse dignamente, tanto en lo público
como en lo privado”.

En una ocasión -recuerda Henry- “un
compañero sustrajo unas gomas del almacén,
acusando a una de las integrantes del Cuerpo
de Vigilancia y Protección como responsa-
ble del delito; ella enseguida acudió a
nuestro Órgano y, tras una exhaustiva
investigación, la decisión fue expulsar al
culpable y reivindicar a la señora que
injustamente había sido cuestionada. Fue
difícil para mí, pues habíamos trabajado

juntos durante muchos años, fue una
decisión apegada a la verdad; a la hora de
juzgar lo que valen son las pruebas y los
hechos, más allá de las palabras”.

Cada cinco años este sanluisero era
ratificado en su posición y recibió numero-
sos reconocimientos del Tribunal Popular
Provincial de Santiago de Cuba, pero sobre
todo, el de sus compañeros de trabajo,
familiares y amigos que asumieron el dicho
de que “lo que no gana, lo deja claro” para
calificarlo e identificarlo.

El que en Cuba existan jueces de este tipo
constituye otro argumento que patentiza la
democracia de nuestro sistema político. Al
igual que Henry, miles de cubanos han
aportado su experiencia y ejemplo personal
al complejo acto de impartir justicia.

Las funciones de estos hombres y mujeres,
dada su importancia, resaltan en el ámbito
social y laboral. Cuando realizan los
procesos investigativos y las sesiones para
llegar a un veredicto, se les mantienen sus
derechos como trabajadores. La propuesta y

elección es abierta y se crea una comisión de
selección de candidatos en las organizacio-
nes de masas y sindicales. Luego, son
elegidos por las asambleas del Poder
Popular.

Cada 12 de octubre en Cuba se celebra el
día de quienes imparten justicia,

en las distintas instan-
cias de los tribunales populares de la
República.

sin
titularidad jurídica,

A propuesta del Buró Ejecutivo del
Comité Provincial del Partido, el Pleno del
Comité Provincial en Santiago de Cuba
acordó liberar de sus funciones como
miembro del Buró Profesional que atendía

la esfera de Construcción, Transporte e Industrias, a Jorge Luis
Díaz Velázquez, quien pasará a desempeñar otra
responsabilidad y fue reconocido por la labor desplegada en
esta responsabilidad durante 5 años.

En la jornada se eligió como miembro del Buró del Comité
Provincial del Partido en Santiago de Cuba a René Berenguer
Rivera, quien se desempeñaba como Secretario General del
Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba en
Santiago de Cuba.

Berenguer, con 52 años es Licenciado en Educación Especial,
Máster en Cultura Económica y Política e inicia su vida
política en 1993 como miembro Profesional del Secretariado

del Comité Municipal del Sindicato de Trabajadores de la
Educación, la Ciencia y el Deporte en Songo-LaMaya, donde
en 1995 es promovido a Secretario General de este Sindicato.

En 1997, es elegido miembro Profesional del Secretariado
del Comité Municipal de la CTC en Songo-LaMaya. En el
2004 es promovido a Secretario General del Comité
Municipal de la CTC en ese territorio. Integra el Secretariado
del Comité Provincial de la CTC en Santiago de Cuba en el
2007, transitando por diferentes cargos en el municipio de
Santiago de Cuba, hasta ser promovido como Secretario
General en la provincia desde el 2019. Es un cuadro
consagrado que goza del prestigio y autoridad ante sus
subordinados.

Como parte de su preparación ha pasado diferentes cursos: el
de Primer Nivel en la Escuela Nacional de la CTC Lázaro
Peña González; las escuelas provinciales de la Defensa y la del
Partido Hermanos Marañón.

Mi escuela ha sido el Banco Popular de Ahorro
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Ser Juez Lego fue mi mayor orgullo
Texto y foto:

Luis Alberto Portuondo Ortega

MOVIMIENTOS DE CUADROS
PCC


